



PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convenciona es
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero > > 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen



EL SEÑOR
D. Bernardo Martínez y Martínez,

HA FALLECIDO

en su casa de La Caridad el día 7 del corriente á las nueve de la noche

Á LOS 55 AÑOS DE EDAD

D. E. P.

Su desconsolada esposa D.^a Inés Méndez Penzol; sus hijos D.^a Julita, D.^a Clara, D. Juan, D.^a Isabel y D.^a Luisa; madre política D.^a Inocencia Penzol; hermanos, hermanos políticos y demás parientes,

Ruegan á V. se sirva encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que por su eterno descanso se celebrarán en la iglesia parroquial de La Caridad el día 22 del corriente á las nueve de la mañana, por lo que recibirán especial favor y consuelo.

¡Fuego!

Nuestro armisticio fué breve; otra vez estamos ya con el fusil en la mano. Hechos á la pelea, nos aveníamos mal con el ocio, y así es que entramos en batalla sin necesidad de excitación, sin menester de hacernos violencia. Fuéramos autómatas y dijérase que el impulso adquirido nos arrojaba aún á la contienda; pero somos conscientes y libres, y aunque amantes de la paz, vestimos gustosos los arreos del combate y apetece mos habérnoslas con el enemigo.

Otra vez vamos á vernos, D. Everardo; el ministro de la Gobernación lo quiere y nosotros no rehusamos la lucha.

Su disposición es de carácter general; no vaya usted, utilizador desafortunado de todas las artes, pretender mentir á la masa electoral influencias que ya no posee, fuerzas que ya le abandonaron. Deben celebrarse nuevas elecciones á concejales en todos aquellos municipios donde la habilidad de los caciques amenazados de muerte falseó descarada la voluntad del pueblo ó impidió descocada su expresión.

Ahí en la Vega se hizo lo último, en El Franco se realizó lo primero, y si no faltó una Comisión provincial, así de hermana de semejantes muñidores de falsedades, que las dió por sanas y declaró moneda de buena ley, como aun no se eclipsó por entero el sentimiento de justicia en España, y aquello era tan gordo, y el poder de D. Everardo tan flaco, y además, mostraba tanto á las claras la cloaca, la ciénaga inmundada en que se mueven ciertos vividores de la política, no pudo pasar y no pasó en el ministerio de la Gobernación y llevó con la badila en los nudillos la Comisión provincial y la decantada honorabilidad de los Villamil y compañía quedó desenmascarada una vez más y colocada en la picota del más bochornoso ridículo.

En virtud de esto, y por razón de esa disposición, habrá elecciones á concejales en El Franco y Vega-deo, según parece, el 26 de los corrientes. Tenemos frente á nosotros un enemigo débil en fuerzas, agónico, si nos referimos al aura popular que lo rodea; pesa sobre él el más abrumador de los descréditos; falsedades, tropelías, venganzas ruines, todo utilizó, la misma amistad fué miserablemente escarnecida por él; sus máculas están descubiertas y el favor público lo abandona y lo rechaza. Pero este adversario, si desprestigiado y débil, es artero, se amamantó á los pechos de la astucia y se educó en la escuela de las triquiñuelas; no se le pida nada digno, pero témase de él todo lo bajo y ruin; hoy mismo cuenta con un censo amañado y por este motivo no debieran celebrarse estas elecciones, pues aunque se agote la ley en la emisión del sufragio, adolecerán necesariamente de injustas porque la justicia está ausente de su base.

Nada de esto olviden, pues, nuestros amigos para que el éxito no les falle. El cuerpo electoral los secundará con decisión, nuestro es en una inmensa mayoría y es forzoso que al resto lo consideremos digno, con ansias vehementes de rescatarse.

Ahora, este es el momento de conseguir la liberación; el esfuerzo que se precisa es pequeño, súmense á nuestras huestes los que sientan vergüenza de llevar en sus frentes el estigma del oprimido, y con el hundimiento definitivo del opresor, caerá de sus cuellos la argolla denigrante del esclavo.

Parola

Supongo que muchos de nuestros lectores conozcan el cuento aquel de un individuo que viniendo de una feria, acompañado de un burro, contestaba á cuantos le preguntaban por el precio del asno que descuidasen, que en ocasión más propicia se lo diría, y una tarde, cuando ya sus convecinos no se acordaban de él ni del jumento, les atronó los oídos el clamoreo de las campanas echadas á vuelo, y congregándose alarmados al pié de la espadaña en que volteaban vocingleras, las oyeron cesar, y en su lugar escucharon una voz que les decía: «¿Os habéis reunido todos? Pues el pollino me costó veintiún ducados.»

Nótese que se trataba de un animal, animal que come poco y presta, aunque pequeño, grandes servicios á su amo.

Recordando el cuento, á pique estuve un día de invadir también las funciones de sacristán y arrancar á mis convecinos de sus casas con un repiqueteo de campanas que superase á los que suenan los días de *botafumeiro* y de gran gala.

¿Para anunciarles el precio de otro burro?

Tanto como un burro... Después que no siempre se puede llamar á las cosas por su nombre. Ya ven á las mamás que reprendiendo á los pedazos de su corazón suelen decirles: «No se llama de ese modo; eso es *pupú*.» Se impone el eufemismo, señores míos; era para hablarles de otra *adquisición*, de una *ganga*, que nos importa á nosotros más que á los otros el precio del rucio, y nos importa, sencillamente porque estuvimos abocados á pagarla.

Que es la política de nuestros adversarios: obtener cosas para su uso con el bolsillo nuestro.

No muestre espanto en los ojos ni se encienda en sofocación ninguno de ellos, que voy á demostrárselo.

Los sucesos de Enero están fresquitos y coleando ¿no? Cuando la Guardia civil nos introdujo en el pueblo aquel hato de borregos que á manera de presidarios conducía desde la Vega, teníamos secretario en el Ayuntamiento ¿verdad? Y este secretario era idóneo y honrado ¿no es cierto? Pues aunque competente y de fiar, no les servía á ellos.

Precisaban uno que les sacase las castañas del fuego, y asaditas y mondas se las metiese en la boca. Después, si se sentía de humor, que nos arrojase, á los paganos, los pellejos á la cara.

¿Pero lo traerían más barato?—dirán ustedes. Yo les respondo que sí ¡muy arregladito! como lo que se compra en las tiendas de deshecho. ¡Atiendan!

Allá de Sama, transportaron á ésta aquel Carrera de los costurones, de cuyas hazañas secretariles cuentan y no acaban allá por la Felguera. Un hombre así era el que necesitaban ellos, igual de apto para un fregado que para un barrido. Pero estos hombres hay que pagarlos, y ellos... lo pagaron.

A quien se deben las gracias ya lo verán después.

Pues llevaba el tal Carrera dieciocho días en la Secretaría, había escrito cuatro actas de otras tantas sesiones secretas—los disturbios impedían que fuesen públicas—y tenía amañada la lista de compromisarios, primer muestra de su habilidad. No estuvo más tiempo ni hizo más ¿cuánto creen ustedes que le daban por eso?

Para contestar, seguramente que necesitan de este dato: el secretario, en nuestro Ayuntamiento, tiene de sueldo diariamente siete pesetas y céntimos.

¿Así y todo no aciertan? Agreguen además que vino de Sama, que pagaba fonda, fumaba y necesitaba cápsulas para el revólver.

¿Doce pesetas le conceden diarias, y eso estirándose mucho?

Son ustedes unos pobretones; ellos se alargaron más. ¿Lo digo, D. Zoilo? ¿Que no? Recomendaré secreto á los lectores, pero no puedo callarme: á veinte pesetas setenta y siete céntimos le abonaron por día. Trescientas setenta y cuatro tiene estampadas en el «Diario de Gastos». Ahora dividan por dieciocho.

¿Bastaría el presupuesto íntegro para este hombre si llega á tirar un año?

La suerte que nosotros llegamos á tiempo. Bartolo, el alcalde, apremiaba á todo trance al administrador de Consumos para que ingresase fondos, pero nos presentamos nosotros y las pesetas quedaron para el concejo. Sino ¡qué trescientas setenta y cuatro se embolsa Carrera!

¡Ah! Los veo con la boca abierta, dispuestos á preguntarme por la lista de compromisarios.

¡Un trabajo modelo! Figúrense que eliminaron de ella, por corto, á hombre de tanta talla como D. Perfecto Alvarez; y á otros, para que no conviniendo los apellidos no pudiesen votar, se los trastornaron lastimosamente. A D. José Román, en vez de «Penzol», lo apellidaron «Cerezo».

¡Guindos y cerezos ellos, y de los que dan guindas y cerezas garrafales!

Sólo que no prosperó la ardid. Al primer bollo, les arrancaron la masa de la mano y ni siquiera les tocó el olor del pan cocido.

¡Y el que tenía en cartera un reparto de consumos que diese el ole?

¡Para otra, amigo!

T.

De Buenos Aires

Pro-Taramundi

LOS INEPTOS

Hay muchos hombres que en la vida se hallan en una situación falsa, sin definir, que ni adelantan ni vuelven á atrás; que no hacen bien, pero sí mal; cabezas sin cerebros, viven flotando como corchos en el turbulento mar de la vida sin hundirse en sus abismos como la escoria en la superficie.

Sin carácter para la lucha, tiemblan al menor amago de tormenta, temerosos de perderse entre el oleaje que lo arrasa todo; viven entre el mal, tienen un espíritu cobarde, son inútiles, siempre dañan y por eso son los peores.

Con ellos no se puede contar, pues hoy son de unos y mañana de otros; obrando sin norte y sin idea fija; dejándose llevar por las circunstancias que contravalancen sus conveniencias.

En la lucha no son siquiera mediocres, son nada; sin la valentía necesaria para afrontar un peligro y lanzarse á la conquista de un elevado ideal, dejan pasar los días estériles, perdiendo el tiempo lastimosamente sin hacer nada bueno.

Todos llenos de maldad, son para la sociedad y el pueblo verdaderos parásitos.

Así son la mayor parte de los hombres del concejo á que me refiero. Quisiera ir á él para dar á conocer sus nombres, pero como me separan las grandes masas de agua del Océano, tengo que quedarme con las intenciones.

¡Oh, Taramundi! ¿Podrás exterminar esos ineptos que te asfixian con sus carnívoras garras? Cuenta siempre con este humilde servidor para defender tus intereses.

Eduardo Murias.

Buenos Aires, Marzo de 1914.

Quédate

Vives muy mal en tu tierra, ¿no es cierto, Juan Español? Tus campos no te rinden lo imprescindible para vivir. Tu comercio no marcha. Tus brazos de jornalero no hallan ocupación remuneradora. Tu taller sucumbe falto de encargos. Tu empleo, pésimamente pagado, te ocupa las horas mejores del día, impidiéndote la busca de suplementos necesarios.

Y has pensado en marcharte. ¿Adónde? Más allá del Atlántico. Hay países de nombres evocadores, de nombres que suenan á plata. Son jóvenes. Están poco poblados. Poseen enormes riquezas naturales. necesi-

tadas de valorización. Trabajando con ahinco se puede vencer en ellos, domeñar á la fortuna, clavando las ruedas de su carro vertiginoso.

Muy bien. Pero ¿cuál elegirás? ¿Cuba? Es casi yanqui. Pasaron los tiempos en que los españoles veían en ella, no obstante el vómito negro, la tierra de promisión. Hoy, la vida de la perla antillana es cara y difícil. El emigrante, si halla faena, no ahorra, y arrastra una existencia monótona y dura en pugna con la miseria sofocante. ¿Brasil? Un delegado oficial de nuestro Gobierno, el Sr. Gamboa, fué á ese país inmenso y riquísimo y escribió un informe que espanta. ¿No has oído hablar de las célebres *fazendas* brasileñas, donde el peón vive peor que las bestias, esclavo, sujeto al látigo del cómitre, fuera de toda ley, sin ninguna garantía, sin ningún apoyo, despreciado y escarnecido? En esos infiernos no hay médicos; ni autoridades, ni derechos, ni otra cosa que la bárbara codicia del amo. Se golpea y mata á los hombres, se atropella á las mujeres y nadie se preocupa de castigar la infamia. Los abogados y los jueces viven muy lejos. Para litigar se necesita mucho dinero. Es más sencillo y hasta ventajoso callarse...

¿Irás á Panamá? Aún queda trabajo en las obras del istmo. Pero Panamá es peor que las *fazendas* brasileñas. Las trincheras de Culebra y las mampossterías de Cucaracha tienen entre su argamasa resistente, más que piedras, huesos de españoles. Pocos fueron, entre los compatriotas nuestros que emigraron allá, los que expiraron, privilegiados de la Muerte, en los hospitales de Colón-Aspinwall, teniendo cerca un enfermero que les diese agua. La mayoría han perecido en inmundos barracones, sobre la tierra infecta, que hervía de sabandijas, careciendo de todo socorro...

¿Irás á las islas Hawai? Recuerda la tragedia del *Willesden*, los niños agonizantes en la cala de un barco negrero, los cadáveres arrojados al Atlántico y al Pacífico, la desesperación de las madres campesinas, viendo como se abría la gran tumba oceánica para recibir á sus hijitos, nacidos en la Andalucía riente... Y no olvides que en el archipiélago donde muriera Cook, los plantadores yanquis y japoneses miran á los peones españoles como seres abyectos, dignos sólo del látigo y la injuria soez. Viéndoles llegar de tierra tan remota como España, abatidos, miserables, sin recursos, le equiparan á los *coolies* chinos. Y les tratan como tratarían á éstos.

¿Irás al Sur de Africa? Recientes sucesos han demostrado que los boers autónomos ven en los trabajadores inmigrantes seres inferiores á los bechuanas, makalolos y basutos. Quieren que por jornales de hambre, trabajen de sol á sol en los campos de café, azúcar y algodón, y también en los campos de oro y de diamantes. Y no les reconocen ninguna ciudadanía, y los expulsan violentamente cuando no se resignan al abuso.

¿Irás á Bolivia, al Perú, á Méjico? No te lo aconsejaría.

En este último país odian á los gachupines, que es como llaman á los españoles; y los cuelgan de los árboles, formando con ellos humanos racimos. En los otros no hay trabajo, y sí muchas inseguridades y muchos peligros. Y no es cosa de que te brindes para martirizar á los desgraciados salvajes del Putomayo por cuenta del capitalismo limeño y londinense.

¿Irás á Argelia? Rebose de Españoles. Sólo en la provincia de Orán pasan de ochenta mil. ¿Irás á Marruecos? Hay guerra en las dos zonas, y la competencia económica de diez millones de marroquíes, con los que no han contado nunca nuestros Maestros, esterilizaría tus esfuerzos.

«¡Ah!—me dirás—queda la Argentina. He leído á Blasco Ibañez y sé que tiene ocho millones de habitantes y puede mantener á 300.»

Es verdad, queda la Argentina; pero si vas á ella no tardarás en arrepentirte. La Argentina sufre hoy una crisis de crecimiento que pasará, pero que, mientras pasa, arruina á los naturales y á los que emigran á sus territorios. Las noches de Buenos Aires son verdaderamente trágicas. A lo largo de las soberbias calles de Rivadavia y Victoria, en los alrededores del Palacio del Gobierno, junto al edificio del antiguo Congreso, en los soportales de la catedral, en los solares sin edificación de las avenidas diagonales, millares de desgraciados, casi todos europeos, y muchos españoles, hombres, mujeres y niños, duermen sobre las frías losas ó sobre la tierra encharcada, después de haber vagado todo el día de fábrica en fábrica y de escritorio en escritorio, en busca de trabajo. Más de diez mil artesanos y otros tantos dependientes de Banco, almacén, tienda detallista y oficina carecen de empleo. Y en las ciudades del interior y en los campos, la situación no es más halagüeña. Quebraron quince Bancos, En 1913 suspendieron pagos muchos comercios, dejando un pasivo de 200 millones de pesos, y en los meses de enero y febrero de 1914, los quebrantos comerciales registrados significan una pérdida de cincuenta millones más. El año pasado hubo sequía. Este año hay langosta. Los campesinos que se fueron á vivir á los desiertos, á chacras vírgenes y que se resignaron á habitar en chozas inmundas, á disputar la cosecha á las vizcachas y al *colorado*, á comer zapayos (calabazas), choclos (espigas de maíz) y á vestirse con andrajos, no pudieron, no ya ahorrar unos duros, mas ni siquiera pagar sus deudas corrientes. Restringido el crédito personal, rebosantes de ofertas los mercados de brazos, centenares de miles de infelices, desesperados, recuerdan la patria ausente con remordimiento doloroso. Y siguen llegando emigrantes engañados por las agencias de transportes y deslumbrados por el áureo brillo de las leyendas argentinas. Bien es verdad que son más los que se marchan. El 8 de marzo pasado desembarcaron en Buenos Aires, procedentes de Europa, 1120 ilusos. El mis-

mo día embarcaron, con rumbo á diversos puertos de la otra banda del Océano, 1926.

No vayas á la Argentina, Juan Español, mientras no te enteres de que ha pasado la crisis. Aquella hermosa tierra es de gran porvenir, pero su presente sólo te ofrece miserias inenarrables.

—¿Y qué hago?—objetarás.—La existencia se me hace imposible en España.

¿Qué has de hacer? Quedarte. ¿Para morir? En buena hora. Siempre es más dulce espirar en la patria que fuera de ella. Y si tu instinto vital se revela contra ese fin prematuro, mira en torno tuyo, conciértate con tus iguales en desgracia, y lucha. España será lo que sus hijos quieran que sea. Es, según tú, casi un infierno, y sin embargo tiene condiciones para ser un paraíso relativo.

No te vayas. La emigración es una protesta, pero también una huida. No seas cobarde. Aprieta los puños, alza la cabeza y pon tus ánimos al compás de tu gesto rebelde.

FABIAN VIDAL.

(De La Correspondencia de España.)

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

¡PAZ Á LOS MUERTOS!

Con estas mismas palabras terminábamos nuestros *piropos* insertos en el penúltimo número de este decenario, con lo cual queríamos indicar á nuestros pacientísimos lectores, que á partir de aquella fecha, dejaríamos de flajelar á nuestros adversarios políticos, acatando así aquellas magnánimas palabras que desde la Habana, y á raíz de la debacle conservadora, nos transmitió por cablegrama nuestro querido jefe D. Vicente Lorient, diciendo:

«No haya más molestias para el enemigo». «Nadie profiera palabras que puedan ofender ó molestar á los enemigos.»

Esta era nuestra intención; esta era la norma de conducta que pensábamos seguir: no molestar ni ofender á los vencidos; pero desde entonces á aquí, hemos cambiado de parecer; hacemos caso omiso (con harto pesar nuestro), de los consejos de nuestro jefe, de ese hombre todo corazón y generosidad, y por lo tanto seguiremos combatiendo á nuestros enemigos en su fosa política, por muy profunda que sea ésta, con la misma tenacidad que los hemos venido combatiendo hasta que palpamos el triunfo.

¿Qué cuáles son las causas que pesaron sobre nosotros para hacernos desistir de la línea de conducta que nos habíamos trazado?

El inicuo proceder de D. Dimas.

Este individuo, innoble, rastrero y ayuno de todo sentimiento, se ocupa desde su sepultura, de la que no se levantará jamás, porque los tiempos de Lázaro han pasado para no volver, en acumular hechos al señor Lorient, que, aun de no ser hijos de la calumnia, como lo son, merece *Garduña* las más execrables censuras por tratarse de cosas que atañen á la vida íntima de aquél.

A algunos, este proceder del *delegado*, les sorprenderá; pero á los que como nosotros lo conocen á fondo, ni pizca; porque sabemos que una de sus mayores *glorias* ha sido siempre hacer circular aquello que á él le parece que puede difamar y dividir familias y amigos.

Y sino, que lo digan algunos que hoy le estrechan la mano por convencionalismos políticos; pero que en cuanto á persona, lo detestan.

PEPE DE MINGO

* * *
De Buenos Aires llegó á esta villa D. Emilio Cotarelo, el cual se propone pasar aquí una larga temporada.

Nuestro saludo.

Procedente también de Buenos Aires, llegó á ésta D. Casimiro Alvarez, acompañado de su esposa é hijos.

Bien venidos.

En la Roda, parroquia del Monte, falleció la semana pasada, á la edad de 64 años, D.^a Manuela López.

Descanse en paz y reciban los suyos el testimonio de nuestro pésame.

BOAL

Un vecino de Lendeiglesia ha interpuesto demanda á juicio á esta mayoría municipal de los desaprensivos y frescos *pancistas*. Muerto políticamente el everardismo por el peso abrumador de sus culpas, debemos dejarlo en el olvido más profundo y dar un nombre que cuadre bien á estos frescos, vividores *pancistas* que se habían alquilado al everardismo como se alquilan las bestias por el pienso.

La demanda, que nos aseguran es procedente, es porque los *pancistas* han intervenido y héchose parte, á pretexto de intereses comunales en un asunto que nada tenía de eso, que sólo era púramente privado, de dos particulares, los que tenían que llevar sus diferencias de derecho á los tribunales de justicia.

Estas intromisiones indebidas, injustificadas, fué pura parcialidad, defensa de compinches políticos en perjuicio de intrépidos independientes.

Querían imponerse por el terror y amparados por la legendaria impunidad, cometían los más absurdos disparates para conseguir sus inmorales deseos:

Felizmente las cosas han cambiado y de los atro-

pellos al derecho, de las intromisiones indebidas han de ir purgando algo, Dios mediante.

Cinco años de lucha contra esos iscarotes, han probado á ese mísero conglomerado de vividores, deshecho de todos los partidos, que los que nos hemos enrolado en la bandera redentora del Sr. Loriente, ni cedemos como creían, ni cederemos jamás en la colaboración de tan honrada campaña de moralidad.

Lo lamentable es que con tales desmanes ha sufrido y sufre el concejo todo, y no sólo los causantes que hacen como Pilatos en estas emergencias; no pierden nada ellos, y se lavan las manos.

* * *

Los vecinos de la parroquia de Castrillón piensan construir un puente que les una al resto del concejo, salvando el río Navia.

Vimos en esta villa una de las comisiones recaudadoras de los recursos voluntarios con que piensan hacer tan importante obra, la que debiera correr á cargo del Estado y no de particulares.

Nos dicen que toda esa parroquia se constituyó en Comisión, y nos dicen también, que han tenido la desgraciada idea de elegir su presidente al cura de esa parroquia, el tío *Xuaco da Corneta*. Este ha sido un deplorable desacierto; elegir presidente al causante de que no tengamos tan necesaria obra ya construída, como podíamos haberla tenido con el desinteresado concurso ofrecido por el Excmo. Sr. D. Vicente Loriente, rechazado por ese incorregible parlanchín.

Estuvieron desacertados los amigos de Castrillón en esa elección.

* * *

Procedentes de Méjico pasaron por esta villa para su casa de Cachafal (Illano), los esposos Fernández Villanueva y su pequeña hija.

También llegó de Buenos Aires á la suya, en Riadeveiga (Serandinas), el joven D. José Rodríguez Peláez. Dámosles nuestra afectuosa bienvenida.

* * *

Tuvimos el placer de estrechar la mano de nuestro activo correligionario y buen amigo de Arancedo, El Franco, Sr. Gudín.

* * *

Con dirección á Oviedo, salieron nuestros estimados amigos y correligionarios D. José Artime, de esta villa, y D. Antonio F. Monjardín, de Doiras, á los que deseamos muy feliz viaje.

* * *

Se encuentra en Madrid, atendiendo su delicada salud, nuestro correligionario D. Manuel Fernández López. Mucho deseamos encuentre en la Corte el alivio necesario á su mal.

* * *

El hogar de nuestro estimado correligionario y buen amigo D. José F. López, fué sometido á dura prueba por el lamentable fallecimiento de una de sus hijas de corta edad, ocurrido el 12 del corriente.

Damos al amigo y á su esposa nuestro más sentido pésame por tan sensible desgracia.

* * *

Falleció la anciana Josefa del Campón, de Armal, siendo conducidos sus restos al cementerio de esta villa el 14 del corriente.

Descanse en paz.

P. Porongos.

San Tirso de Abres

LAS CIFRAS Y EL MONTERILLA RURAL

Los intrigantes y necios caciques everardistas que aquí vegetan y el *niño Cortavientos* con ellos, están defraudando las esperanzas de aquellos *bobalicones* que habían tomado en serio y como cosa hecha la construcción de una escuela *laica*, de patronato, tan pregonada y ofrecida por el *zeño Garillo* y deseada, á su vez, por algún ganapán everardista de los que tanto abundan por estas latitudes.

El plazo que el *marisabidilla* cacique mandón había dicho tardaría aquélla en estar instalada, está próximo á terminar, y ni hay materiales ni con que procurarlos, ya que *Cortavientos* no dá tampoco comienzo á la extracción del rico mineral que dicen tiene una cierta mina *de arena* con cuyos rendimientos proponiase contribuir en gordo á que los caciquillos de su ralea llevasen á efecto la empresa-capricho.

Resulta, además, lector carísimo, que la suscripción de la Isla de Cuba no resulta, pues el individuo encargado de empujarla—que viene á ser un Lastra de poco lastre y menos lustre—no envía las cifras que son las que el monterilla quería para poder sumar.

Esto decía el caciquillo no hace mucho á un familiar suyo en tono displicente y en cierto sitio de cuyo nombre no quiero acordarme ni viene al caso citar aquí ahora, pero cierto es que aquél se hallaba algún tanto contrariado y hasta dejaba entrever un pesimismo caciquil porque no cuajase allá la suscripción mandada iniciar por conducto de un su *primo* y pariente sin grado.

Yo creo y sentiría equivocarme; pues si el caciquillo acogió con fruición la idea nacida al calor de la intriga y de la desesperación de los pancistas del Castro, debió de ser por ver si cogía una remesa de pesetas, que cual las que vinieron para la construcción de la ya famosa rampa, correrían la misma suerte, toda vez que nadie sabe de ellas.

Por eso siente que la suscripción se le haya estropeado y que las pesetillas no lleguen. Cacique más enamorado de las suscripciones pesetiles no se ha conocido. Y yo celebro en el alma que así ocurra y haya fracasado aquélla, porque se viene dando el caso insólito en este pueblo, de que cuantas suscripciones han iniciado los *Garillos*, si pesetas han producido, como cuando trataron los caciques de construir la rampa—rampa que aun no se ha comenzado á hacer—no se suele ver después la inversión de aquéllas en el objeto que las motivó. Por eso el cronista dió la voz de alerta á su debido tiempo para que no se dejasen sorprender por quienes únicamente persiguen fines bastardos y utilitarios, con miras al caciquismo *garillista*, que tanto perjuicio acarrea á este desdichadísimo pueblo.

Con que, ¿cifras eh, cacique everardista?

Espera *sina* por ellas.

N.

Elecciones parciales

Anuladas las elecciones de El Franco y Vega de Ribadeo, el Sr. Gobernador civil convocó otras nuevas para el día 26 del corriente en dichos Ayuntamientos.

Ayer se reunieron las respectivas Juntas municipales del Censo para la proclamación de candidatos, siendo proclamados por el artículo 29 en el primero de los referidos concejos, ó sea en El Franco, tres reformistas y un conservador. Quedará, pues, constituido este Ayuntamiento con ocho reformistas y cinco conservadores.

En la Vega habrá lucha, que será muy encarnizada, á juzgar por lo que laboran ambos bandos; pero se considera indiscutible el triunfo de nuestros amigos.

Se conoce que los tiempos cambiaron y los electores también.

DE LA DECENA

Hermosamente impreso, embellecidas sus páginas con primorosas fotografías de pintorescos paisajes de la encantadora villa avilesina, con un texto escogido, donde rebosan patriotismo y derraman donaires, plumas tan gallardas como la de Marcos del Torriello, se recibió un ejemplar de «El Bollo», revista anual con que los alegres avilesinos contribuyen á aumentar la animación y brillo de la regocijada fiesta de aquel nombre, que tiene por teatro el frondoso y poético campo de las Meanas.

En la primera página, sirviéndole de marco un ingenioso artículo de Juan Fernández de la Llana, consagrado á él, está el retrato de su fundador. ¿Daréis con él? Se trata de una persona muy conocida: es don Claudio.

Salió para Madrid nuestro amigo el jefe local del partido reformista de Vega de Ribadeo D. Teodoro Vega Díaz.

Regresaron de Oviedo, á donde fueron por asuntos particulares, nuestros convecinos y amigos don David Méndez de Andrés y D. Laureano Acevo.

El Supremo Tribunal de Justicia ha propuesto al Congreso la nulidad del acta de Vera (Almería) por donde presentó su candidatura nuestro distinguido amigo el culto abogado y escritor D. Augusto Barcia Trelles, y por la que había sido proclamado diputado su contrincante D. Manuel Jiménez, no obstante el sinnúmero de atropellos cometidos por los agentes de éste durante la lucha electoral.

Felicitemos al Sr. Barcia por el éxito alcanzado y confiamos que al repetirse la elección su triunfo será indiscutible.

Por el juzgado de instrucción de este partido se instruyen diligencias sumariales contra el exsecretario de la Vega Dositeo Barcia, por desacato al delegado del Gobernador en el acto de la toma de posesión del nuevo Ayuntamiento de dicha villa.

Con este son ya tres los procedimientos crimi-

nales que pesan sobre aquel exfuncionario, en dos de los cuales se halla procesado.

El 14 del actual llegó á Ribadeo, después de una larga ausencia en Montevideo, en donde deja su familia, nuestro amigo D. Fernando Villamil, natural de la parroquia de Serantes.

Bienvenido.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa al infatigable industrial D. Julio Villamil, que en un nuevo y hermoso *auto* de catorce asientos vino á constituir las administraciones para el nuevo servicio que desde el próximo 1.º de mayo establece de Vega de Ribadeo á Oviedo directamente.

A la avanzada edad de 83 años, falleció días pasados en la vecina villa de Ribadeo D.ª Benedicta Fernández, madre de nuestro amigo el acreditado Procurador de aquel Juzgado D. Emilio García Fernández.

Le acompañamos en el justo dolor que le apena, como igualmente á su familia.

Algunos cazadores desaprensivos se dedican en esta época de veda á la caza de pájaros y liebres.

Llamamos la atención á las autoridades, y especialmente á la Guardia civil, para que con todo rigor persigan los infractores de la ley.

A la temprana edad de 26 años falleció el día 10 del corriente en Figueras, la Srta. Hortensia Sanjurjo y López.

A su entierro y funerales asistió mucha concurrencia.

Enviamos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Con un párroco celoso como el que le cupo en suerte á nuestra villa, los Santos Oficios y procesiones de Semana Santa tenían que revistir en ella la solemnidad que por naturaleza les corresponde y por tradición ostentan entre nosotros desde tiempos inmemoriales.

Unos y otras se vieron muy concurridos, el recogimiento patentizó la piedad que distingue á este católico pueblo, y el orden respondió al recogimiento.

Causando en nosotros profundo sentimiento, acabamos de saber el fallecimiento del distinguido hijo de esta villa D. Enrique Vijande. La inexorable muerte cortó el hilo de su vida en una quinta de recreo próxima á Barcelona, y acabado de llegar de Suiza, donde pasara el verano é invierno últimos con su familia.

Enviamos á su viuda é hijos y demás familia la expresión de nuestro pásame.

Ha llegado á su pueblo natal de Barres, procedente de Montevideo, nuestro amigo D. Miguel F. García y Sanjurjo. Bienvenido.

También dejó de existir en el Hospital-Manicomio de Oviedo, donde se hallaba recluido, nuestro amigo D. Baldomero I. López.

Acompañamos á su viuda y familia en el natural dolor.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la **anemia**, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las **PÍLDORAS A LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL**,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 30.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor.

En Vega de Ribadeo

se vende ó arrienda, todo ó parte de lo que puede considerarse una sola finca, compuesta de casa principal, huerta amurallada en la que existe un manantial de agua potable y 9 casetas—algunas con sótanos—destinadas á vivienda, midiendo el todo 15 áreas próximamente y ocupando de estas los edificios unos 400 metros cuadrados.

Esta finca enclavada á pocos metros de distancia del rio Monjardin, próxima al desembarcadero que existe junto al Pontón de la carretera de Villalba á Oviedo, por su situación y demás circunstancias tiene diversas aplicaciones y entre ellas la ventajosa de poder destinarla á una ó más industrias.

Se admiten proposiciones de compra y de arriendo, pudiendo en este último caso efectuarse por parte del arrendante ó del arrendatario, cuantas reformas tiendan á darle á dicho previo la inversión más adaptable á los fines apuntados, ú otros.

Entenderse para ello con D. Marcelino Galán y Amor, de Vega de Ribadeo, en donde radica dicha finca.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA
AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel Jarcía Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina á San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

VILLAR Y COMPANIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES.

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Seguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

VENTA

en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sita en el barrio de la Abaira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA